

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves, 19 de Agosto de 1897

Año XXVI. Núm. 7.262

ECOS DE MADRID

18 Agosto, 97.

LO QUE SE IMPONE

Ahora se vé todo lo que era, lo que valía y representaba el señor Cánovas del Castillo.

Jamás se ha conocido duelo tan grande, tan unánime y tan universal como el que pesa sobre España en estos momentos.

La obra política del señor Cánovas es la mayor de cuántas se han realizado en nuestra patria en lo que va de siglo.

Gracias á ella, precisamente, no sufrimos al presente gravísimos trastornos.

¿Que hubiera sucedido en otros tiempos en caso igual al de ahora? ¡Dios lo sabe!

Grande ha sido el recibimiento dispensado á los restos del Sr. Cánovas.

Merece unánimes elogios el generoso proceder de S. M. la Reina, que está demostrando con sus manifestaciones de dolor que sabe apreciar los méritos de sus servidores.

La verdad es, que no recuerda la Historia el nombre de muchos hombres que hayan muerto á los 70 años, después de una vida gloriosísima, en la plenitud de su poder.

Ahora mismo, presenta Europa los casos de dos ancianos respetables, Bismark y Gladstone, apartados, por largo tiempo, antes de llegar á la muerte, de las luchas activas de la vida pública.

Todas las profecías políticas que circulan por las columnas de los periódicos, reflejan simples impresiones personales.

Hasta ahora el único político que ha hecho públicas sus opiniones de una manera concreta y precisa ha sido el señor Sagasta.

Sus afirmaciones no ofrecen duda alguna: cree que no hay más que una solución conveniente, y es la de que continúen en la Gobernación del Estado los conservadores.

Esto es indudablemente lo más patriótico: su reorganización, la consagración de su jefatura en particular, será más fácil en las alturas del poder, y de todas suertes si revelasen que no podían continuar viviendo como tal partido, que eran incapaces para gobernar después de la muerte del Sr. Cánovas del Castillo, podrían sustituirlos inmediatamente los liberales.

¿Qué quieren los que defienden otra cosa? ¿Pretenden que el partido conservador se disuelva en la oposición? ¿Aspiran, por ventura, á que la monarquía se encuentre huérfana de instrumentos de gobierno en el caso posible de que los liberales fracasasen á los pocos meses de dirigir los destinos públicos?

¡Eso sería un absurdo!

EL PRESIDENTE INTERINO

Las patrióticas declaraciones del señor Azcárraga en su interesante conferencia con el director de «El Noticiero Universal», conocidas ya de nuestros lectores, han venido á confirmar los juicios que ha formulado la opinión pública, con notoria espontaneidad, acerca de las cualidades recomendables que en el digno general concurren para asumir en estos aciagos días las responsabilidades del poder, desde el puesto elevado que ocupaba con tantos y tan indiscutibles merecimientos el señor Cánovas del Castillo.

Véanse las opiniones autorizadas de las personalidades más conspicuas de la política española; lo que á raíz del crimen de Santa Agueda manifestaron, con rara unanimidad, el jefe ilustre de los liberales, el de los conservadores disidentes y el general Martínez Campos, los tres prohombres de mayor y más reconocida significación y de influencia más decisiva en la marcha de los asuntos públicos, y consignamos, con imparcial sinceridad, que opiniones tan respetables, en asuntos de tal monta, se ven además robustecidas por otras más modestas, pero no menos patrióticas y ardientes.

Nosotros que tenemos por misión exclusiva la de pulsar la opinión pública y traducir y recoger sus votos y aspiraciones, sin dar un paso más en la órbita donde bullen y se agitan las controversias de los partidos, terreno vedado á nuestra proverbial independencia, reconocemos en esta ocasión, con nuestra acostumbrada franqueza, que la opinión no se ha atemorizado en la medida que era de esperar á la vista de las dificultades presentes, ni ha creído en los fatídicos presagios que era natural se formularan tras un acontecimiento tan imprevisto y extraordinariamente grave como el que nos ha sumido en desconsuelo general.

La opinión tiene todavía una fé salvadora en los altos destinos de la patria y ni sus entusiasmos ni sus alientos pueden desfallecer ó amenguarse por el criminal arbitrio de un ser perverso y desconcertado.

La alta discreción y admirable acierto con que la Regente ha conferido en estos instantes el cargo de primer consejero de la corona al ministro menos discutido y más respetado de los que constituyen el gabinete, ha sido parte á tranquilizar las primeras zozobras; por ser un hecho reconocido que el general Azcárraga ha prestado, indiscutiblemente, el concurso más eficaz para la pacificación de nuestras colonias, acudiendo sin descanso á la organización activa y ordenada de cuantos elementos de guerra se han considerado indispensables al éxito de nuestras armas en Cuba y Filipinas.

Es cierto que el ilustre general, co-

mo ha declarado paladinamente el director de «El Noticiero», no sienta vocación por la alta política. Es de presumir también que se avecinen problemas áridos con la próxima llegada de mister Woodford, los cuales requerirán forzosamente en el encargado de su estudio y resolución verdaderas dotes de estadista, que derivadas del estudio y de larga experiencia en artes diplomáticas no se improvisan con facilidad; pero nosotros no iremos tan lejos en estos breves juicios, que recogemos del común sentir de las personas imparciales.

Únicamente debíamos consignar en estas columnas, y así lo hacemos, una impresión de actualidad. La de que hoy, más que nunca, el problema de nuestras guerras coloniales se sobrepone y flota sobre todo interés político, y la opinión de un lado y voces autorizadas de otro se muestran unánimes en afirmar que el digno general Azcárraga, inspirándose en su alto patriotismo, puede ser una fuerza, de bastante virtualidad, para mantener vivas las esperanzas del país.

(«El Noticiero Universal».)

LOS CONSERVADORES

Los Sres. Romero Robledo y Bosch, que llegaron ayer á Madrid, celebraron algunas conferencias con significadas personalidades del partido conservador, y después de exponer la profundísima pena que el triste suceso ocurrido en Santa Agueda había producido en sus ánimos, se permitieron hablar del curso político que había de llevar el programa del partido conservador después de la muerte de su jefe, el señor Cánovas.

No conocemos ninguna afirmación concreta del Sr. Romero, porque no sabemos si la pena le habrá permitido dedicar su atención al problema político que se presenta al partido; pero si hemos de juzgar sus impresiones por las que abiertamente y sin reservas expuso el Sr. Bosch ayer tarde ante algunos periodistas, los romeristas no han de ser obstáculo para que la realización del programa conservador se lleve adelante, contando con la unión y la disciplina del partido, que son los primeros en aconsejar.

El Sr. Cánovas ha muerto, pero subsiste su programa, decía el Sr. Bosch.

El partido conservador unido, debe ante todo demostrar sus energías y su disciplina sin que ambiciones mal disimuladas en la cuestión de jefatura den lugar á rompimientos y disidencias, que serían sensibles y que acabarían con la obra realizada en tantos años por el señor Cánovas del Castillo.

Oír al Sr. Bosch y oír á muchos conservadores que hablan hoy de lo que podrá suceder mañana, es todo una misma cosa.

A todos ellos ha parecido bien la designación del general Azcárraga para la presidencia interina, pero todos, en medio de sus dudas y recelos, temen el momento de decidir el nombre que haya de sustituir al del señor Cánovas, porque entonces será ella; hasta entonces durará la unión, la tan recomendada disciplina.

Como una de tantas soluciones que pudiera darse al problema de la jefatura del partido, decía ayer un caracterizado ministerial que sabe lo que se dice, que en el ánimo del elemento sano del partido conservador hay tendencia á dejar libre la elección de la jefatura hasta tanto designe la corona su presidente del Consejo para acatar sus fallos.

(«El Imparcial».)

LA VIUDA DE CÁNOVAS

No es justo en estos momentos prescindir de consagrar un sentido homenaje de respetuosa simpatía á la señora ilustre, á quien el destino cruel ha hecho pasar por la prueba mas dura y por el trance mas doloroso, arrebatándole una existencia unida á la suya por santos lazos y por afectos íntimos del alma.

La noble viuda del señor presidente del Consejo de ministros, es hoy para todos los españoles, sin escepcion de clases ni gerarquias lo que la viuda del presidente Carnot fué para nuestros vecinos los franceses; objeto de la consideración de todos los seres y de todos los corazones generosos.

Las tocas de su desolada viudez, significan la pérdida para España de uno de sus hijos mas preclaros, y la entereza, el valor y la resignada actitud de las almas cristianas de que dá ejemplo en momentos tan angustiosos la que fué noble y digna esposa del eminente estadista, la hacen acreedora á todo linaje de respetos.

Parece que la Reina-Regente, á propuesta del Gobierno, dará una prueba mas de aprecio en que tenía los servicios del señor Cánovas, otorgando á su señora viuda una alta distinción, y es de creer, además, que tan luego como se hallen reunidas las Cortes, se adopte alguna proposición, que á la vez que tienda á honrar la memoria del eminente muerto, se relacione con la que fué su compañera fiel en estos últimos años.

Excusado nos parece decir que todo cuanto se haga para perpetuar los sentimientos de la nación, á propósito de a gran pérdida que hemos experimentado, merecerá el aplauso de la opinión pública, que no se sienta influida por mezquinas pasiones de bandería.

Revista extranjera

¡A Rusia!
Guillermo II ha marchado al fl. El

Presidente Faure va á partir. El Czar debe estar satisfechísimo. Dos naciones poderosas y muy bien armadas—eso es lo esencial—se disputan sus favores. Ambas quieren obtener su amistad y rinden parias á la fuerza bruta que representa la nacion slava, porque no creo que se entusiasmen ni alemanes ni franceses por las artes, la ciencia ó el progreso que de Rusia puedan venir.

Acaba el siglo XIX. Al grito de libertad! han caído miles de hombres y estallado cien revoluciones; una cohorte interminable de embaucadores y buscadores políticos ha predicado el adelanto, el progreso indefinido, la inmanente justicia; las naciones europeas han adquirido el «self government»—más ó menos propio—y, sin embargo, en vez de tratar los gobiernos todos de desarrollar pura y simplemente las fuerzas que en potencia guardan los pueblos y hacer que por ellas se alcanzara la prosperidad material que es el fin que hoy por hoy persigue el hombre, en la mayoría de los Estados continúa fermentando la levadura maldita de la conquista, que si es buena para espolear las energías de una raza decaída por la molición ó ensoberbecida por el orgullo, sólo víctimas sin resultado produce cuando á todas horas y sin ton ni son se permite que prospere.

Hemos reconocido que el imperio de la fuerza es yugo que envilece al que lo soporta; que la ley de las mayorías—como diría Stuart Mill—no es sino una transformación de la ley de la fuerza, clámase en Francia por la libertad de los helenos, Gladstone llora por la suerte de los armenios, escuadras de todas las naciones protegen á los candiotas contra la tiranía turca, y apesar de ello todas las naciones buscan la amistad de Rusia.

Esas almas sensibles de la política que abominan de los excesos de los turcos en Creta y Armenia, ¿cómo no tienen una palabra para condenar la tiranía que en Rusia impera y otra de amor hacia esos millones de hombres que viven diseminados desde el Vístula al Kamchatká, de Arkángel á Odesa sin otro fin que reproducirse de continuo y trabajar sin descanso para aumentar con el número de sus hijos y el producto de su labor la riqueza del Ozar de todas las Rusias?

¿Saben los estadistas que piden amistad y apoyo á la cancillería del Neva que de allí ha de venir el peligro? Es probable que sí. Y sin embargo los halagos á Rusia continúan. ¿Porqué? Por que una cuestión de amor propio, el ansia de vengar una ofensa recibida pueden más que el instinto de conservación. Lo que hace un hombre vulgar eso hacen ahora las naciones. Cegadas por el amor propio van al abismo sin darse cuenta de ello.

¿Como debe reirse el consejero de los dos últimos Czares, el sacerdote que sólo parece alentar por la madre Rusia, el déspota que no admite discusión y sólo gusta de la obediencia, cuando ve que Guillermo II y Faure van en peregrinación á Petersburgo!

Todos esos viajes son tiempo perdido. Rusia va directamente á un fin y no han de apartarle de él halagos ni lisonjas. Cuando Faure vaya á Cronstad se hundirá el firmamento á puro de aplausos. Pero los rusos no aplaudirán precisamente al jefe de otra nacion sino al

representante de un pueblo que puede dar á Rusia ocasion de engrandecerse por el Occidente y de realizar el sueño Pedro el Grande por el Sur.—A. R.

Telegramas

EL ALCALDE DE FOGGIA

Madrid 16.—El ministro de Estado señor Duque de Tetuan ha recibido el siguiente despacho del alcalde de Foggia, pueblo natal del asesino Angialillo.

«En nombre de esta junta municipal que se reunió urgentemente tan pronto como se confirmó la personalidad del asesino del Presidente del Consejo de Ministros de la notabilísima nacion española, ruego á V. E. tenga la bondad de expresar á ese Gobierno el unánime sentimiento de profundo dolor de todos los habitantes de Foggia y su indignación por el execrable delito cometido por un desafortunado criminal nacido por desgracia en esta poblacion.»

FUNERALES EN SUFRAGIO DEL SR. CÁNOVAS

Madrid 16.—Acaban de celebrarse suntuosos funerales en sufragio del señor Cánovas en la iglesia de San Francisco.

El templo estaba soberbio presentando un aspecto magnífico.

Estaba adornado con colgaduras de negro y oro.

El túmulo estaba rodeado por sin número de coronas y cien blandones.

El túmulo ostenta las insignias de las academias á que pertenecía el señor Cánovas.

La concurrencia ha sido selecta. Los representantes diplomáticos han ocupado una tribuna especial.

En otras tribunas han tomado asiento las señoras de los diputados.

Ha presidido el duelo el gobierno.

Ha oficiado el obispo de esta diócesis.

Se han tributado los honores de ordenanza, asistiendo á los funerales una compañía con bandera y música.

La batería ha hecho las salvas correspondientes.

LA ORACION FÚNEBRE

Madrid 16.—En los funerales celebrados esta mañana en la iglesia de San Francisco, en sufragio del Sr. Cánovas, ha pronunciado una elocuente oración fúnebre el obispo de Sion.

El discurso ha sido notabilísimo.

El obispo de Sion ha elogiado á la víctima del criminal atentado de Santa Agueda. Ha condenado enérgicamente el crimen y el anarquismo, deplorando sus perniciosos efectos.

Atribuye el anarquismo á las ideas de ateísmo y á la perturbación de la inteligencia.

La propaganda del catolicismo es el principal remedio para salvar á la sociedad de los horrores de los anarquistas.

El obispo de Sion pide á Dios gracia para España y que ilumine al Trono el cual espera, como la nacion, el término de las guerras coloniales y la regeneración de la península en días prósperos y felices.

VIAJE DE MR. FAURE

Madrid 16.—El itinerario que seguirá Mr. Faure en su viaje á Rusia será el siguiente: El día 23 del actual llegará á Croustad en donde visitará al Czar y á la Emperatriz, el día 24 saldrá para San Petersburgo, asistiendo el mis-

mo día á la inauguración del puente y Hospital construidos por la colonia francesa en dicha ciudad, el día 25 presenciará la revista militar y el 26 regresará á Croustad, presenciando la revista naval.

REGALO

Madrid 16.—La viuda del Sr. Cánovas ha regalado al señor Elduayen el Toison de su difunto marido.

Madrid 18.—El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una real orden señalando para el 23 del corriente un sorteo de 4 médicos mayores de Sanidad militar para Filipinas. Entrarán en sorteo los cinco últimos sextos de la escala.

La «Gaceta» publicará hoy un decreto de Ultramar sobre el impuesto extraordinario por el valor de las mercancías á Filipinas. También publicará un decreto de Fomento aprobando el Cuadro de asignaturas de la carrera diplomática.

Madrid 18.—El señor Sagasta ha hablado con un redactor de «El Imparcial», y contestando á preguntas de éste, ha dicho que la situación por que atraviesa el partido conservador, después de las afirmaciones del señor Romero Robledo solo podrá resolverse con la unión del partido, prescindiendo de ciertos elementos intransigentes. No cree que el señor Silvela preste su concurso personal ni el de sus amigos á la solución que se prepara.

No pudo contestar á la pregunta de si el general Azcárraga sería confirmado en sus poderes, ni á si el Gabinete continuaría sin modificación alguna, porque lo primero depende ahora exclusivamente de la manera cómo vea la regente la situación actual, y en cuanto á lo segundo, porque ello dependerá de la situación relativa de unos ministros con otros. Si persiste la divergencia que en estos momentos se nota, el general Azcárraga resignará el cargo, por más que, en todo caso, no podrá subsistir en él más que hasta la reunión de las Cortes. Dijo que esperaba sin impacencias pero prevenido, la resolución que todo ello pudiera tener. En lo que no ha estado explícito es al contestar á la pregunta de si sería poder pronto y en lo relativo á la cuestión de Cuba. Respecto á si el partido fusionista aplicaría la autonomía, según las manifestaciones de Moret en Zaragoza, dijo que todo dependía de cómo viera el asunto cuando subiera al poder si le llamaban á él, pues lo que sucede en Cuba no se puede apreciar bien sino desde el Gobierno. Añadió, aunque en medio de reticencia, que se quedaba con el programa de Cánovas, por cuanto la autonomía decretada no se ha planteado todavía y no se sabe si dará ó no frutos.

Estas declaraciones, sobre todo en su última parte, demuestran desde el momento que Sagasta se queda con el programa de los conservadores y éstos persisten en el suyo; uno de los dos partidos huelga.

Madrid 18.—Tanger.—Los rifeños saquearon un buque de vela francés, capturaron al capitán y tres marineros y declararon que no los soltarían hasta que fuesen puestos en libertad los rifeños que están en la cárcel á consecuencia del saqueo del «Prosper Corin».

Dicen de Málaga que los piratas que

asaltaron el buque francés piden un enorme rescate por los prisioneros.

Telegrafían de Constantinopla al «Times» que la Puerta ha ordenado la movilización general de los distritos orientales á causa de la anarquía que reina en el Kurdistan.

Madrid 18.—Dicen de Ciudad Real que con motivo de las fiestas que allí se celebran, ha caído sobre la población una nube de rateros que cometen toda clase de fechorías con extremada audacia, á pesar del celo desplegado por las autoridades.

Gaceta

Calientes aun los restos mortales del Sr. Presidente del Consejo de Ministros de nuestra Nación, el anarquismo, esa horda de salvajes horror de la humanidad á la ccsternación que en Europa despertó el asesinato del Sr. Cánovas, ha respondido con otro atentado dirigido, como verán nuestros lectores por telegramas de nuestro servicio particular, contra el Presidente de la República francesa Mr. Faure.

La civilización europea se halla por consiguiente amenazada como hemos dicho, por una nueva horda de seres desgraciados para quienes nada significan ni la justicia, ni la familia ni la vida de las Naciones.

Protestamos una vez más contra estos actos de salvajismo, y unimos nuestra débil voz á los deseos manifestados por la opinión pública para que se ponga un freno á ese desbordamiento, en el cual se anidan las pasiones más ruines de unos seres humanos cuyos instintos corren parejas con los de las fieras.

Celebramos de todo corazón que el Jefe del Estado de nuestra vecina Francia haya salido ileso de tan bárbaro atentado.

Sabemos que se está ensayando una misa de requiem á toda orquesta para el día que se celebre en la parroquia iglesia de Sta. María el funeral para el eterno descanso del alma del Sr. Cánovas del Castillo.

La partitura de dicha misa es original de nuestro distinguido amigo don Damian Andreu, Pbro., organista de la mencionada iglesia.

Leemos en los diarios de Barcelona: «Háblase de ciertas cifras respecto del reemplazo lo mismo para la Península que para Ultramar; pero esto no se determinará hasta mañana (juéves), á pesar de que hoy se decía que para Cuba se fijará el cupo de 20.000 hombres.»

Madrid 17.—El cupo para la próxima quita es mayor que el señalado para la anterior. El Gobierno pedirá 70.000 mozos con destino á la Península, 20.000 para Cuba, 8.000 para Filipinas y 2.000 para Puerto Rico.

En el consejo de mañana se fijará este contingente de fuerzas y es posible que se adelante el llamamiento á las filas.

Esta mañana en la iglesia de la Concepción ha contraído matrimonio canó-

PARA VALENCIA DIRECTAMENTE

Saldrá el miércoles próximo, 25 del actual á las 8 de la mañana el vapor

COMERCIO

al mando del capitán D. Bernardo Seguí.

Admite carga y pasajeros.

Lo despachan los Sres. Goñalons, Carreras y Comp.^ª, calle del Angel, núm. 10.

Cédula de notificación

En méritos de juicio ejecutivo, ahora ejecución de sentencia, promovido por D.^ª Juana Alzina y Carreras, vecina de esta ciudad, contra D.^ª Magdalena Carlos y Paulí, ó sus causa-habientes, si ella hubiere fallecido, sobre pago de cantidad, se practicó la liquidación, que con las providencias en su virtud recaídas, son como sigue:

Liquidación que forma el infrascrito actuario, en cumplimiento de lo mandado, de los intereses en deuda, á D.^ª Juana Alzina y Carreras, desde el veinte y dos de Noviembre de mil ochocientos ochenta y dos fecha de la escritura hipotecaria del préstamo de mil quinientas pesetas al interés anual del seis por ciento, hasta el día de hoy inclusive, con expresión de los correspondientes á los asegurados por la hipoteca constituida á su favor por la deudora D.^ª Magdalena Carlos Paulí, á saber:

Intereses asegurados por la hipoteca desde el veinte y dos de Noviembre de mil ochocientos ochenta y dos á veinte y uno de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cinco, ó sean tres años, pesetas 270'00

Intereses devengados desde el veinte y dos de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cinco á trece de Agosto de mil ochocientos noventa y siete, ó sean once años, ocho meses y veinte y dos días, pesetas 1.055'50

Total, 1.325'50

Esta es la liquidación que he formado ascendiendo la partida correspondiente á los intereses de tres años asegurados por la hipoteca, á la cantidad de doscientas setenta pesetas, y á la de mil cincuenta y cinco pesetas cincuenta céntimos por los once años, ocho meses y veinte y dos días posteriores, y la firmo en Mahon á trece de Agosto de mil ochocientos noventa y siete.—Juan Allés.

«Providencia.—Mahon trece de Agosto de 1897.—De la anterior liquidación dese vista á las partes por tres días á cada una empezando por la ejecutante. Lo mandó y firma S. S. doy fé.—Zaldivar.—Ante mí, Juan Allés.»

«Providencia.—Mahon catorce de Agosto de mil ochocientos noventa y siete.—Por presentado y por evacuada la vista de la liquidación de intereses por la parte ejecutante, y por hecha la manifestación en los términos que contiene, y siga la misma por igual término de tres días á la parte ejecutada, que, por hallarse en rebeldía, se le notificará esta providencia y la de ayer, con inserción de dicha liquidación por medio de edictos que se fijarán en el sitio público y de costumbre de este Juzgado, é insertarán en los diarios de esta localidad y «Boletín Oficial» de esta Provincia. Lo mandó y firma S. S. doy fé.—Zaldivar.—Ante mí, Juan Allés.»

Y para que sirva de notificación á la condenada D.^ª Magdalena Carlos y Paulí, ó á sus herederos ó causa habientes, causa de haber fallecido y puedan usar de su derecho, expido la presente en Mahon á catorce de Agosto de 1897.—Juan Allés.

HERPES:

(HUMOR SALAT)

Cúranse
CON EL
LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO
ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que mas se usa para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura, Palma. En Mahon: Farmacia Mahonesa de D. Honorio Pons. 15N.



GUANOS PARA TODOS LOS CULTIVOS

GUANO DELMAS CONCENTRADO

DIRECCION GENERAL : SUB-DIRECCION
61, PONIENTE, 61 : 46, MAR, 46
BARCELONA : VALENCIA

FÁBRICAS EN BARCELONA Y VALENCIA

DE LA

VDA. Y SOBRINO DE ANTONIO DELMAS

Nuestros GUANOS han obtenido, y obtienen cada día más, un éxito extraordinario en las regiones de mayor importancia

agrícola. Contienen todos los elementos esenciales que las plantas necesitan y en la forma más conveniente para su asimilación, robusteciendo poderosamente las plantas, dándoles una gran resistencia sobre las enfermedades que pesen sobre ellas aumentando el rendimiento de un modo sorprendente.

CLASIFICACION DEL GUANO DELMAS
GUANO DELMAS.—Arroz.—Abono completo intensivo, especial para el cultivo del arroz.

GUANO DELMAS.—Cereales.—Abono completo é intensivo para el cultivo de Cereales, Patatas, Hortalizas, Alfalfas, etc.

GUANO DELMAS.—Viñas.—Naranjos.—Especial para el cultivo de las viñas, naranjos y de todos los árboles.

Garantizamos la composición de nuestros Guanos sobre factura.

VIGOR SULFURAL LOZANÍA

PATENTE Juan Jarrijou

PRIVILEGIO DE INVENCION

en todos los países vinícolas de Europa

Producto «anti-criptogámico» y reconstituyente por excelencia de los «viñedos», «naranjos» y todos los

ARBOLES FRUTALES

El SULFURAL es un producto líquido entregado por cajas de 10 botellas de un litro. Es superior por sus pruebas y experimentos á todos los tratamientos conocidos hasta hoy; además, tiene la superioridad de ser un «producto líquido», dando una gran facilidad para su empleo.

Exigir la marca con el nombre del inventor sobre el lacre de las botellas.

GRANDES CRIADEROS

DE
CEPAS AMERICANAS É HISPANO-AMERICANAS

EN
Montmeló, Parets, Montornés y Moneada

160.000 metros cuadrados de plantación en todas las variedades hasta hoy conocidas.

Híbridos nuevos y porta-injertos para terrenos muy cálidos.

Suscripción a las cepas injertadas y soldadas sobre pie americano resistente á la filoxera.

Vda. y Sobrino de Antonio Delmas.

Para más detalles en Menorca.

Rampa Abundancia, 20. MAHON.



PARA VENDER

Por 550 duros se venderá una casa situada en uno de los mejores puntos de esta ciudad. No necesita reparaciones y rediva el 6 y medio por ciento anual.

Para informes dirigirse al Notario D. Francisco Andreu, donde obran los títulos de propiedad. 3—1

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez,

Agente en Menorca: D. Juan Hernandez Tasso.

Arravaleta, 3 MAHON

AVISO

Con motivo de celebrarse el próximo domingo en Alayor la fiesta cívica de San Lorenzo, en el jardín de el «Círculo Agrícola Industrial» tendrán lugar bailes la víspera, tarde y noche de dicho día.

En la citada Sociedad se servirán comidas económicas. 3—1

SIRVIENTE

Desea colocacion un joven vecino de Alayor. Para informes en esta imprenta. 3—2

AVISO

El Administrador de entierros Antonio Barceló y Olives hace presente que habiendo afianzado con 500 pesetas ante el Ayuntamiento dicho cargo, ofrece sus servicios al público, pudiendo dar aviso á la calle Cos de Gracia número 14, su actual domicilio. 5—3